



المشهد الحقوقي لفلسطين

| Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

العدد (292) || 3 - 9 أغسطس/آب 2025

إعداد: نور خاروف، أروى عبد المنعم، مراد أبو مراد، أحمد الرجوب

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلى أو الإقليمي أو الدولي، الرسمى أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- نشرت Student Research Symposium ورقة بحثية للباحث Mahmoud Barry بعنوان: "كيف ولماذا تم تقييد القانون الدولي في فلسطين". (2025)
- نشرت مجلة Journal of World Sociopolitical Studies ورقة بحثية للباحث Taskhiri بعنوان: "اقتراح الاستفتاء الفلسطيني من منظور القانون الدولى: الأساسيات، نقاط الضعف والقوة". (2025)
- نشرت مجلة American Journal of Student Research ورقة بحثية للباحث Zihan He بعنوان: "قيمة الفيتو: تحليل محتوى القرار ومبرراته في القضية الفلسطينية (2000-2025)". (2025)
- نشرت مجلة Journal of International Humanitarian Legal Studies ورقة بحثية للباحثة Pelliconi بعنوان: "المعركة الديمغرافية على فلسطين في مشروع الاستعمار الاستيطاني ووعد ومخاطر القانون الدولي". (2025)

اطلع على تقارير



نشرت مجلة The Critical Review of Social Sciences Studies ورقة بحثية للباحث وأخرين بعنوان: "تحليل مدى أهمية الأمم المتحدة والقانون الدولي في جهود السلام: دراسة حالة صراع فلسطين-إسرائيل". (2025)

| Page2

مراسيم وقرارات و مواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- دعت المفوضة الأوروبية للمساواة حاجة لحبيب، إلى الإفراج الفوري عن جميع الرهائن الإسرائيليين، مطالبة إسرائيل في الوقت ذاته بإنهاء سياسة التجويع التي تفرضها على غزة، والسماح بإيصال المساعدات الإنسانية بشكل فعال وعلى نطاق واسع. (3 أغسطس 2025)
- أعرب مكتب الأمم المتحدة لحقوق الإنسان في الأرض الفلسطينية المحتلة عن صدمته العميقة وغضبه الشديد إزاء استمرار قتل العاملين في فرق الطوارئ في غزة، مشيرًا إلى أن الجيش الإسرائيلي استهدف في 3 أغسطس منشأة تابعة لجمعية العلال الأحمر الفلسطيني، ما أسفر عن مقتل موظف وإصابة ثلاثة آخرين على الأقل. وشدد المكتب على ضرورة إجراء تحقيق مستقل في جميع حالات قتل المدنيين، محذرًا من أن القتل المتعمد للعاملين الإنسانيين قد يرقى إلى جرائم حرب. (3 أغسطس 2025)
- أدانت كل من <u>الخارجية الأردنية</u>، <u>ومنظمة التعاون الإسلامي</u>، <u>والبرلمان العربي</u> اقتحام الوزير المتطرف الإسرائيلي ايتمار بن غفير والجماعات الاستيطانية المتطرفة باحات المسجد الأقصى المبارك بحماية قوات الاحتلال الإسرائيلي في إطار محاولات اسرائيل تغيير الوضع التاريخي والقانوني القائم في المسجد الأقصى المبارك. كما <u>أدانت</u> السعودية ما وصفته بالممارسات الاستفزازية المتكررة من قبل مسؤولي حكومة الاحتلال الإسرائيلي بحق المسجد الأقصى المبارك، وطالبت المجتمع الدولي بوقف تلك الممارسات. (3 أغسطس 2025)
- أدانت منظمة التعاون الإسلامي زيارة رئيس مجلس النواب الأمريكي مايك جونسون، على رأس وفد من الكونغرس، إلى مستوطنة "اريئيل" المقامة في الضفة الغربية، واعتبرتها انتهاكاً صارخاً لقرارات الأمم المتحدة وقرار مجلس الأمن الدولي رقم 2334. (3-4 أغسطس 2028)
- أكدت اليونيسف أن أطفال غزة يواجهون الموت بسبب القصف، والموت بسبب سوء التغذية والجوع، والموت نتيجة انعدام المساعدات والخدمات الحيوية، مشيرة إلى أن ما معدله 28 طفلًا يُقتلون يوميًا، أي بحجم صف دراسي. وشددت على أن أطفال غزة بحاجة إلى الغذاء والماء والدواء والحماية، وقبل كل شيء، إلى وقف إطلاق نار فورا. وأكدت المديرة التنفيذية لليونيسف أن حرمان الأطفال والعائلات والرهائن في غزة من الطعام والمساعدات أمر غير مقبول، داعية إلى إنهاء هذه المعاناة فورًا. (5/4 أغسطس 2025)
- <u>أدانت</u> رئيسة لجنة الأمم المتحدة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة (سيداو) التجويع المتعمد لأكثر من مليون امرأة وفتاة في غزة، واصفةً ذلك بـ"جريمة حرب" وانتهاك صارخ للأوامر الملزمة قانونًا الصادرة عن محكمة العدل الدولية، مؤكدة أن ما تتعرض له نساء غزة هو التمييز في أكثر أشكاله وحشية. ودعت إلى وقف فوري ودائم لإطلاق النار، ورفع الحصار عن غزة. (4 أغسطس 2025)





- <u>أدانت</u> فرنسا زيارة وزير الأمن القومي الإسرائيلي إيتمار بن غفير إلى ساحة المسجد الأقصى، واعتبرتها انتهاكًا للوضع القائم التاريخي للأماكن المقدسة في القدس، مجددة التأكيد على ضرورة الحفاظ على الوضع التاريخي **الراهن.** (4 أغسطس 2025)
- أ<u>فادت</u> وكالة رويترز أن إدارة الرئيس الأمريكي دونالد ترامب، <u>تراجعت</u> عن <u>قرارها</u> الذي يلزم الولايات والمدن Page3 الأمريكية بر<mark>فض مقاطعة الشركات الإسرائيلية للحصول على تمويل الاستعداد للكوارث. (4 أ</mark>غسطس 2025)
 - قل المفوض السامي لحقوق الإنسان في الأمم المتحدة فولكر تورك إن صور الجوعي في غزة مؤلمة للغاية ولا تطاق، مؤكداً أن وصول الوضع إلى هذه المرحلة يُعتبر إهانة للإنسانية الجماعية. وأوضح أن إسرائيل تواصل فرض قيود صارمة على دخول المساعدات الإنسانية، مع عدم كفاية الكميات المسموح بها، محذراً من أن حرمان المدنيين من الغذاء قد يرقى إلى جريمة حرب وربما جريمة ضد الإنسانية. (4 أغسطس 2025)
 - دعا الرئيس الأيرلندي مايكل دي هيغينز الأمم المتحدة إلى التدخل العاجل في غزة، مطالبًا الأمين العام باستخدام صلاحيات الفصل السابع من ميثاق الأمم المتحدة لتجاوز الجمود في مجلس الأمن وتقديم المساعدات الإنسانية، حيث وصف الأزمة بأنها "تدمير لا يصدق لشعب بأكمله". (4 أغسطس 2025)
 - قل المقرر الخاص للأمم المتحدة المعنى بالحق في الغذاء، مايكل فخري، إن إسرائيل تُجوّع غزة في إطار "إبادة جماعية" تشكل "جريمة ضد الإنسانية وجريمة حرب"، مؤكدًا أنه "لا ينبغي لأحد أن يتفاجئ" بما يحدث حاليا بعد أن حذَّر منذ أوائل عام 2024 من حملة تجويع جماعي ممنهجة. وأوضح أن إسرائيل بنت آلة تجويع هي الأكفأ على الإطلاق في ظل حصار شامل أعلنه وزير الدفاع يوآف غالانت في أكتوبر 2023، ما جعل سكان غزة يشكلون 80% **من الجوعى في العالم بحلول ديسمبر الماضي، بحسب أرقام الأمم المتحدة.** (4 أغسطس 2025)
 - أعلنت أستراليا عن تقديم مبلغ قدره 20 مليون دولار لدعم الاستجابة السريعة لتوصيل الغذاء والإمدادات الطبية للمستشفيات الميدانية وغيرها من الدعم المنقذ للحياة للنساء والأطفال في غزة. (4 أغسطس 2025)
 - قالت وزيرة الدولة البريطانية لشؤون التنمية الدولية، جينى تشابمان، إن المجاعة في غزة تتكشف وأن شركاء العمل الإنساني يُمنعون من الاستجابة، محذرةً من أن متطلبات التأشيرات والتسجيل الإسرائيلية للمنظمات، بما في ذلك الجمعيات الخيرية البريطانية، تُهدد بتقويض الاستجابة الإنسانية وتسييس إيصال المساعدات، وطالبت إسرائيل بوقف هذه الإجراءات فورًا. (5 أغسطس 2025)
 - طالب خبراء الأمم المتحدة بتفكيك مؤسسة غزة الإنسانية فورًا، ومحاسبة مديريها، وإعادة إدارة المساعدات إلى وكالات الأمم المتحدة وعلى رأسها الأونروا، وفرض حظر كامل على الأسلحة المصدَّرة إلى إسرائيل وتعليق الاتفاقيات التي تضر بالفلسطينيين، مؤكدين أن منع أو تأخير المساعدات يشكل جريمة حرب تهدف لتجويع المدنيين في سياق إبادة جماعية موثقة. (5 أغسطس 2025)
 - أفاد موقع Axios أن أكثر من اثني عشر عضوا ديمقراطيا في مجلس النواب الأمريكي وقعوا على رسالة تحث إدارة ترامب على الاعتراف بدولة فلسطينية، فيما يخطط واحد على الأقل لتقديم قرار مؤيد للدولة الفلسطينية. (5 أغسطس 2025)

اطلع على تقارير





أكد وزير الخارجية الإسباني خوسيه مانويل ألباريس، رفض بلاده لأي ضم غير قانوني في غزة أو الضفة الغربية، معتبرًا أن هذه الممارسات تنتهك القانون الدولي وتقوّض إمكانية تحقيق حل الدولتين. وشدد على أن إسبانيا ستواصل العمل من أجل تنفيذ حل الدولتين باعتباره السبيل الوحيد لتحقيق السلام في المنطقة. (5 أغسطس (2025

| Page4

- طالبت القنصلية البريطانية العامة في القدس بالإفراج الفوري وغير المشروط عن جثمان الناشط الحقوقي عودة هذالين، مشددة على أن عنف المستوطنين لا يمكن أن يستمر دون محاسبة، وداعية إلى إنهاء سياسة الإفلات من **العقاب.** (5 أغسطس 2025)
- حذرت وزيرة الخارجية الأسترالية بيني وونغ من أنه قد لا يتبقى "أي فلسطين يمكن الاعتراف بها" إذا لم يتحرك المجتمع الدولي لإنهاء الحرب في غزة وتهيئة مسار نحو حل الدولتين، وأضافت "لن يكون هناك سلام وأمن لشعب إسرائيل إلا إذا عقدنا العزم على إقامة دولةٍ فلسطينية". (5 أغسطس 2025)
- قل الرئيس المصري عبد الفتاح السيسى إن الحرب الدائرة في غزة لم تعد مجرد حرب لتحقيق أهداف سياسية أو إطلاق سراح رهائن، بل تجاوزت أي منطق أو مبرر وأصبحت حربًا للتجويع والإبادة الجماعية وتسعى لتصفية القضية **الفلسطينية.** (5 أغسطس 2025)
- <u>أعلنت</u> النرويج عن مراجعة استثمارات صندوق الثروة السيادي في إسرائيل بعد تصاعد المخاوف بشأن شركة Bet Shemesh Engines Ltd التي تقدم خدمات عسكرية لإسرائيل، حيث يمتلك الصندوق حصة تزيد على 2% بقيمة 15.2 مليون دولار. وأكد رئيس الوزراء يوناس غار ستور أن القضية "مقلقة" وتحتاج إلى توضيح. (5 أغسطس 2025)
- حذرت منظمة الصحة العالمية في الأراضي الفلسطينية المحتلة من أن متطلبات الدخول المعقدة و المنع التعسفى لفرق الطوارئ الطبية الدولية يضرّان بشدة بتوافر الخدمات الصحية في غزة، ما يتسبب في مزيد من الوفيات. وأوضحت أنه منذ 18 مارس 2025 ارتفعت معدلات المنع بنسبة تقارب 50%، حيث مُنع 102 من الكوادر الطبية الدولية الأساسية، بينهم جراحون وأطباء متخصصون، من الدخول. (6 أغسطس 2025)
- اقترحت حكومة سلوفينيا حظر استيراد السلع القادمة من المستوطنات غير القانونية في الأرض الفلسطينية المحتلة، بما في ذلك حظر التحايل على هذا الحظر، وذلك في إطار خطوط توجيهية اعتمدتها لاتخاذ تدابير اقتصادية تتعلق بالوضع في الأرض الفلسطينية المحتلة. وكلفت الحكومة وزارتي الاقتصاد والخارجية بإعداد مقترح للتدابير، إضافة لإعداد مقترحات إضافية تشمل دراسة حظر تصدير البضائع إلى المستوطنات. (6 أغسطس 2025)
- <u>جدد</u> وزير الخارجية الإيطالي أنطونيو تاجاني موقف إيطاليا الرافض لأي استيطان إسرائيلي في الضفة الغربية الذي من شأنه تقويض أسس مشروع "شعبين ودولتين"، مؤكداً أن هذا المشروع هو الحل الوحيد لبناء سلام مستدام **في منطقة الشرق الأوسط.** (6 أغسطس 2025)
- أعلن السفير الأمريكي في إسرائيل مايك هوكابي عن خطة لتوسيع عمل مؤسسة غزة الإنسانية، من 4 إلى 16 موقعًا لتوزيع المساعدات، تعمل على مدار 24 ساعة بهدف إيصال الغذاء مباشرة إلى السكان في غزة ومنع وصوله إلى حركة حماس. (6 أغسطس 2025)

اطلع على تقارير



<u>دعت</u> وكالات الأمم المتحدة والمنظمات غير الحكومية السلطات الإسرائيلية إلى إلغاء الشرط الذي فرضته في 9 آذار/مارس 2025، والذي يلزم المنظمات غير الحكومية الدولية بتقديم المعلومات الشخصية الحساسة عن موظفيها الفلسطينيين، محذَّرة من أن معظم هذه المنظمات قد يُشطب تسجيلها بحلول 9 أيلول/سبتمبر أو قبله، مما سيؤدي إلى إنهاء عملياتها الإنسانية في غزة والضفة الغربية بما فيها القدس الشرقية. (6 أغسطس 2025)

| Page5

- أدان فريق من خبراء الأمم المتحدة تصعيد إسرائيل لحملتها الإبادة الجماعية ضد الشعب الفلسطيني في غزة، مطالبين المجتمع الدولي بإنهاء تواطؤه مع الفظائع الإسرائيلية. وأشاروا إلى تسجيل أكثر من ألف قتيل فلسطيني أثناء انتظارهم المساعدات، حيث وقع 70% من هذه المجازر في مواقع مؤسسة غزة الإنسانية. وحذر الخبراء من أن المقترحات الإسرائيلية لنقل سكان غزة إلى "المدينة الإنسانية" تمثل إنشاء معسكر اعتقال بظروف مزرية. (7 أغسطس 2025)
- قِالِ خبراء الأمم المتحدة إن على إسرائيل إعادة بناء النظام الإنساني التابع للأمم المتحدة في غزة بشكل فوري لتجنب المجاعة التي تهدد أكثر من 500 ألف شخص، بينهم 320 ألف طفل دون سن الخامسة، مؤكدين أن التجويع استُخدم كسلاح حرب. وانتقدوا القوانين الإسرائيلية التي تحظر تعاون إسرائيل مع الأونروا، وحذروا من القيود التعسفية على مكتب تنسيق الشؤون الإنسانية ومنع آليات حقوق الإنسان والإعلام الدولي من الوصول إلى غزة. (7 أغسطس 2025)
- قالت نائبة رئيس المفوضية الأوروبية تيريزا ريبيرا إن المجاعة والنزوح والقتل في غزة "تبدو إلى حد كبير" مثل الإبادة الجماعية، مؤكدة أن استهداف السكان الحقيقيين وقتلهم وإعدامهم جوعاً يشبه التعريف المستخدم للتعبير عن الإبادة الجماعية. ودعت الاتحاد الأوروبي إلى النظر في تعليق اتفاقية الشراكة بين الاتحاد الأوروبي وإسرائيل، مقترحة أن تسجل الدول المعارضة اعتراضها بالامتناع عن التصويت، مع السماح للأغلبية بتمريرها بسرعة. (7 أغسطس 2025)
- قِالِ رئيس وزراء المملكة المتحدة كير ستارمر، أن <u>قرار</u> الحكومة الإسرائيلية تصعيد هجومها على غزة خطأ ويجب أن يُعاد النظر فيه فوراً، داعيا إلى التوصل إلى حل تفاوضي، مع تأكيده أن حماس لا يمكن أن يكون لها دور في مستقبل غزة ويجب أن تسلّم سلاحها، موضحاً أن بلاده تعمل مع حلفائها على خطة طويلة الأمد لتحقيق السلام في إطار حل الدولتين، لكن غياب التفاوض بحسن نية من الطرفين يهدد بإفشال هذا المسار. (8 أغسطس 2025)
- أعلنت الحكومة الألمانية أنها سوف تتوقف عن تصدير أي معدات عسكرية يمكن استخدامها في قطاع غزة إلى إسرائيل، وذلك إثر إقرار المجلس الوزاري الأمنى الإسرائيلي توسيع نطاق العمل العسكري. كما حثت الحكومة الإسرائيلية على الامتناع عن اتخاذ أي خطوات أخرى نحو ضم الضفة الغربية. (8 أغسطس 2025)
- قل وزير الخارجية البلجيكي ماكسيم بريفو إنه قرر استدعاء السفير الإسرائيلي عقب تأكيد الحكومة الإسرائيلية رسمياً نيتها تطويق واحتلال مدينة غزة والسيطرة العسكرية على كامل قطاع غزة، موضحاً أن الهدف هو التعبير عن الرفض التام لهذا القرار، وللاستيطان المتواصل، والرغبة في ضم الضفة الغربية. (8 أغسطس 2025)

اطلع على تقارير





حذرت وزيرة الخارجية السويدية ماريا مالمير ستينرغارد من أن خطة إسرائيل لاحتلال غزة تثير مخاوف جدية وقد تشكل انتهاكاً للقانون الدولى، مؤكدة أن أي محاولة لضم أو تغيير أو تقليص أراضي غزة ستكون غير قانونية. (8 أغسطس 2025)

أ<u>دانت</u> وزارة الخارجية التركية قرار إسرائيل بتوسيع عملياتها العسكرية في غزة، معتبرة أنه يمثل مرحلة جديدة من Page6 سياستها التوسعية والإبادة الجماعية، وتشكل ضربة قاسية للسلم والأمن الدوليين، داعية المجتمع الدولي لتحمل مسؤولياته لمنع تنفيذ القرار. (8 أغسطس 2025)

<u>مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية: </u>

- حذرت وزارة الخارجية الفلسطينية من خطورة استباحة الاحتلال للضفة الغربية المحتلة بما فيها القدس الشرقية، وإقدام عناصر الإرهاب الاستعمارية على استخدام الرصاص الحى أثناء هجماتهم على المواطنين الفلسطينيين تحت حماية وإشراف جيش الاحتلال. (3 أغسطس 2025)
- حذرت اللجنة الرئاسية العليا لشؤون الكنائس في فلسطين من التداعيات الخطيرة لسلسلة الانتهاكات الخطيرة وغير المسبوقة في باحات المسجد الأقصى المبارك التي يقترفها المستعمرون، فيما يسمى "خراب الهيكل" المزعوم، والذين يقودهم الوزير المتطرف إيتمار بن غفير، بحماية قوات الاحتلال وشرطته. ودعت اللجنة إلى تدخل عربي وإسلامي ودولي عاجل لوقفها. فيما <u>اعتبر</u> المجلس الوطني الفلسطيني أن تلك الاقتحامات تمثل انتهاكا خطيرا للوضع القانوني والتاريخي القائم، وتأتي ضمن سياسة تهويد القدس. (3 أغسطس 2025)
- أدان المجلس الوطني الفلسطيني قيام رئيس مجلس النواب الأميركي مايك جونسون بزيارة إحدى المستوطنات غير الشرعية (أرئيل) في الضفة الغربية المحتلة برفقة عدد من أعضاء الكونغرس، وكذلك <u>اقتحامه</u> للحرم الإبراهيمي الشريف في الخليل، برفقة المستوطنين. كما <u>أدانت</u> ذلك وزارة الخارجية، وقالت إن زيارة المستوطنة تشجع على الاستيلاء على أراضي الفلسطينيين. (4 أغسطس 2025)
- <u>أدانت</u> وزارة الخارجية والمغتربين، اعتداء عناصر المستوطنين الإرهابية على مركبة دبلوماسية روسية تقل أفرادا من بعثة روسيا، وكذلك اعتداءهم على مركبة دبلوماسية هولندية كانت تقل السفير الهولندي والملحق السياسي. واعتبرت الوزارة أن الحدث يعكس عنجهية وتمرد ميليشيات المستعمرين المنظمة والمسلحة على أية قوانين لشعورها بالحماية من قبل المستوى السياسي في دولة الاحتلال، وهي تعبر عن المخاطر التي يتعرض لها الفلسطينيون يوميا على الطرقات وفي البلدات الفلسطينية. (6 أغسطس 2025)
- عبرت الرئاسة الفلسطينية، عن رفضها وادانتها الشديدين للقرارات الخطيرة التي أقرّها "الكابينت" الإسرائيلي، بإعادة احتلال قطاع غزة بالكامل، وتهجير ما يقارب مليون فلسطيني قسرا من مدينة غزة وشمال القطاع الى الجنوب، في جريمة مكتملة الأركان تمثل استمرارا لسياسة الإبادة الجماعية. (8 أغسطس 2025)\







<u>مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:</u>

قل وزير الأمن الإسرائيلي إيتمار بن غفير، إن فيديوهات حماس "المرعبة" تهدف إلى الضغط على دولة إسرائيل، مؤكدًا أن الرديجب أن يكون باحتلال قطاع غزة بالكامل، وإعلان السيادة عليه، وإبعاد كل عنصر من حماس، وتشجيع الهجرة الطوعية. (3 أغسطس 2025)

| Page7

- <u>أفادت</u> قناة N12 أن رئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو والرئيس الأمريكي دونالد ترامب يجريان مفاوضات متقدمة بشأن مقترح شامل لصفقة تبادل أسرى ووقف إطلاق نار، يتضمن إنذاراً نهائياً لحركة حماس بالإفراج الفوري عن جميع الرهائن ونزع سلاحها. وينص المقترح على أن تتولى الولايات المتحدة قيادة إدارة دولية في قطاع غزة في حال تنفيذ الشروط، بينما يمنح ترامب "ضوءًا أخضر" للجيش الإسرائيلي للعمل بحرية داخل القطاع إذا رفضت حماس العرض. (3 أغسطس 2025)
- قلل وزير الخارجية الإسرائيلي جدعون ساعر إن الدول التي أعلنت في الأسابيع الأخيرة عن خطط للاعتراف بدولة فلسطينية خربت اتفاق وقف إطلاق النار مع حركة حماس "الإرهابية"، وأن بعض الدول تحركت للضغط على إسرائيل بدلًا من حماس خلال "أيام حساسة" من المفاوضات عبر مهاجمة إسرائيل وشن حملات وإعلان الاعتراف بدولة فلسطينية افتراضية، مُعتبرًا أن ذلك قدّم لحماس "هدايا وحوافز مجانية" لمواصلة الحرب و"قضى بشكل مباشر على صفقة الرهائن ووقف إطلاق النار". (6 أغسطس 2025)
- أفاد Drop Site نقلاً عن القناة 13 الإسرائيلية أن سجلات حكومية إسرائيلية <u>مسربة</u> كشفت أن مجلس الحرب الإسرائيلي قيد عمدا جميع المساعدات الإنسانية إلى غزة في مارس 2025 على أمل أن يؤدي ذلك إلى كسر حماس، مما تسبب في معاناة جماعية دون تحقيق النتائج المرجوة. كما أظهرت السجلات أن إسرائيل انتهكت وقف إطلاق النار وصعدت على الرغم من أنها لم تقابل بمقاومة أو سوء نية في المفاوضات مع حماس، وذلك على الرغم من توصية الأجهزة الأمنية والاستخباراتية بالانتقال إلى "المرحلة ب" من اتفاق وقف إطلاق النار. (6-7 أغسطس (2025
- أعلن مكتب رئيس الوزراء الإسرائيلي أن اللجنة الأمنية المصغرة صادقت على مقترحه "لهزيمة حماس"، وأن الجيش الإسرائيلي يستعد للسيطرة على مدينة غزة مع توزيع المساعدات الإنسانية على السكان المدنيين خارج مناطق القتال. كما أقرّ مجلس الوزراء الأمنى بأغلبية الأصوات "المبادئ الخمسة" لإنهاء الحرب: نزع سلاح حماس، وعودة جميع الرهائن، ونزع السلاح من قطاع غزة، والسيطرة الأمنية الإسرائيلية على قطاع غزة، وإقامة إدارة مدنية بديلة لا تكون تابعة لحماس ولا للسلطة الفلسطينية. (8 أغسطس 2025)

<u>اصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:</u>

أدانت جمعية الهلال الأحمر الفلسطيني الاستهداف المتعمد لمقرها في خان يونس من قبل قوات الاحتلال الإسرائيلي، ما أسفر عن مقتل أحد موظفيها وإصابة اثنين آخرين، إضافة إلى إصابة مدنى كان يحاول إخماد الحريق. وأوضحت أن القصف استعدف الطوابق العليا بعد منتصف الليل، ثم تكرر أثناء عمليات الإجلاء وإخماد النيران، ما





يدل على أنه كان استهدافًا منهجيًا. وأكدت أن المبنى كان يحمل شعار الهلال الأحمر المعترف به دوليًا. (3 أغسطس 2025)

- أدان المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان جريمة قتل مواطن فلسطيني على يد مستوطنين مسلحين في سهل محفورية جنوب غرب عقربا بمحافظة نابلس، مشيرًا إلى أن هذه الجريمة هي الخامسة خلال أسبوع والسادسة منذ | Page8 بداية يوليو، في سياق تصعيد منهجي لعنف المستوطنين تحت حماية قوات الاحتلال وتواطؤ القضاء الإسرائيلي، بهدف تفريغ الأرض من سكانها الأصليين. (3 أغسطس 2025)
 - <u>أصدرت</u> مؤسسة الحق <u>الموجز القانوني الثاني</u> حول "الجماعات المحمية" ضمن سلسلة الإبادة الجماعية، والذي يتناول تعريف الفئات المحمية بموجب اتفاقية الإبادة الجماعية والنقاش القانوني حول هذا التعريف. (4 أغسطس
 - <u>كشف</u> تقرير لصحيفة Aftenposten أن صندوق النفط النرويجي زاد استثماره في شركة إسرائيلية تُدعى Bet Shemesh Engines Holdings، التي تقوم بصيانة محركات طائرات القتال الإسرائيلية المستخدمة في قصف قطاع غزة، في ظل تصاعد عدد القتلي إلى أكثر من 60,000 ضحية جراء الغارات الإسرائيلية المكثفة التي اعتبرها خبراء عدة خرقًا للقانون الدولى. (4 أغسطس 2025)
 - أدان المركز الفلسطيني للدفاع عن الأسرى موافقة الكنيست الإسرائيلي على تمديد قانون يسمح باعتقال المواطنين الفلسطينيين من قطاع غزة تحت مسمى "مقاتل غير قانوني" دون تقديم لائحة اتهام أو تحديد مهلة للاحتجاز أو السماح لهم بمقابلة محامين. (5 أغسطس 2025)
 - حذِّر مدير منظمة العفو الدولية في أيرلندا ستيفن بوين، من أنه ما لم يُتخذ إجراء ملموس وفوري، فإن غزة لن تتحول فقط إلى مقبرة للقانون الدولي، بل ستصبح أيضًا مقبرة لإنسانيتنا المشتركة، مؤكدًا أن الأجيال القادمة ستنظر برعب إلى حجم إخفاقات المجتمع الدولى . (5 أغسطس 2025)
 - قالت هيومن رايتس ووتش إن الهجمات المميتة التي شنتها القوات الإسرائيلية على مدارس تأوي مدنيين فلسطينيين في غزة تبرز غياب أماكن آمنة للنازحين، مشيرة إلى أن مئات الهجمات منذ أكتوبر 2023 أصابت أكثر من 500 مبنى مدرسي، كثير منها كان يستخدم كملاجئ، ما أسفر عن مقتل مئات المدنيين وإلحاق أضرار جسيمة بمعظم مدارس القطاع. وأوضحت أنها حققت في عدد من الحوادث، وتبين غياب هدف عسكري فيها. (5 أغسطس
 - نشر Justice Peace Advocates تقريرا جديدا يكشف عن استثمارات تزيد قيمتها عن مليار دولار في شركتين كبيرتين ضمن صناديق التقاعد العامة في كندا، حيث استثمرتا في شركات متورطة في دعم جرائم الحرب والإبادة **المرتكبة في فلسطين.** (5 أغسطس 2025)
 - نشرت صحيفة الغارديان، بالتعاون مع مجلتي 972+ و Local Call، تحقيقا كشف أن وحدة 8200 الإسرائيلية، المتخصصة في الحرب السيبرانية، تستخدم الخوادم السحابية التابعة لشركة مايكروسوفت لتخزين كم هائل من

اطلع على تقارير



| Page9



المعلومات الاستخبارية عن الفلسطينيين في الضفة الغربية وقطاع غزة، بما في ذلك تسجيلات لملايين المكالمات الهاتفية، والتي استُخدمت في التخطيط لغارات جوية مميتة وعمليات عسكرية واعتقالات. (6 أغسطس 2025)

- <u>نشُرت</u> منظمة أطباء بلا حدود (MSF) تقريرًا بعنوان "هذه ليست مساعدة، هذا قتل مُدبّر" أكدت فيه أن السلطات الإسرائيلية سعت لتفكيك الاستجابة الإنسانية التى تقودها الأمم المتحدة واستبدالها بآلية توزيع طعام عسكرية تُديرها مؤسسة غزة الإنسانية. وتضمن التقرير بيانات طبية وشهادات مرضى وشهود عيان لتؤكد أن ما وُصف بـ"توزيع المساعدات" هو نظام مُمنهج للتجويع واللاإنسانية. (7 أغسطس 2025)
- أعلن المركز الأسترالي للعدالة الدولية (ACIJ) أنه يُعِدّ شكوى جنائية رسمية إلى الشرطة الفدرالية الأسترالية لفتح تحقيقات بحق أستراليين يخدمون في الجيش الإسرائيلي، موضحاً أنه يراقب "ما لا يقل عن 20 فرداً". وطالب الحكومة بإصدار تحذيرات واضحة للجمهور بشأن المخاطر القانونية المترتبة على القتال في صفوف الجيش الإسرائيلي، بما قد يعرّضهم للتحقيق والملاحقة بموجب القانون الأسترالي. (7 أغسطس 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

- نشرت The Guardian مقال رأي لـ جوناثان ويتال بعنوان: "لقد شهدتُ فظائع كثيرة كمسؤول إغاثة رفيع **المستوى في غزة. والآن تحاول السلطات الإسرائيلية اسكاتنا"**. (3 أغسطس 2025)
- نشرت Haaretz مقال رأي لـ جدعون ليفي بعنوان: "الاعتراف بفلسطين لن يوقف الإبادة الجماعية في غزة العقوبات على إسرائيل ستوقفها". (3 أغسطس 2025)
- <u>نشرت</u> Haaretz مقال رأي لـ عودة بشارات بعنوان: "كما قال بيرس مورغان، إذا كان على الفلسطينيين أن يغادروا غزة، فلماذا لا ينبغي للإسرائيليين أن يغادروا إسرائيل؟". (3 أغسطس 2025)
- <u>نشرت</u> Arab News مقال رأي لـ رمزي بارود بعنوان: "لماذا التأخير في محاكمة جرائم الحرب الإسرائيلية؟". (4
- <u>نشرت</u> Mondoweiss مقال رأي لـ سونيا بولس بعنوان: "تقرير بتسيلم المعيب عن غزة يصف الإبادة الجماعية لكنه يتهرب من القانون". (5 أغسطس 2025)
- <u>نشرت</u> Mondoweiss مقال رأي لـ جينيفير روث بعنوان: "الإصلاح الفيدرالي الوشيك يعني أن ترامب سيمتلك قريبًا **جيشًا سياسيًا فعليًا لمهاجمة النشاط الفلسطيني".** (7 أغسطس 2025)

<u>نجاحات وتأثيرات حقوقية:</u>

- أعلن 182 من أعضاء دار الأوبرا والباليه الملكي في لندن، من راقصين ومغنين وعازفين وموظفين فنيين وإداريين، رفضهم القاطع لأي عروض حالية أو مستقبلية في إسرائيل. وطالبوا بمنع إنتاجاتهم "عن المؤسسات التي تشرع وتدعم اقتصاديًا دولة متورطة في القتل الجماعي للمدنيين". (4 أغسطس 2025)
- رفضت محكمة فيدرالية أمريكية دعوى مدنية قضائية زعمت أن جمعية خيرية أمريكية دعمت الإرهاب من خلال تقديم مساهمات مالية لوكالة الأمم المتحدة لإغاثة وتشغيل اللاجئين الفلسطينيين (الأونروا). (4 أغسطس 2025)

